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 التحریر العربي

  الثانیةالمحاضرة 

  ھمزة الوصل والقطع في الأفعال والأسماء والحروف

  الھمزة

  أنواع الھمزة

 الھمزة في آخر الكلمة   
 الھمزة في وسط الكلمة   
 الھمزة في أول الكلمة   

  الھمزة في أول الكلمة

 ھمزة الوصل_ 

  ھمزة القطع_ 

  ھمزة الوصل

 )ء (الكلمة، ولا توضع فوقھا أو تحتھا ھمزة تقع في أول ) ا ( ھي ألف 

   .اذْھَب : لأنھ یُتوصل بھا إلى النطق بالساكن ، مثل :سبب التسمیة 

  ھمزة القطع

  )أ ، إ ( تقع في أول الكلمة ، وتوضع فوقھا أو تحتھا ھمزة ) ا ( ھي ألف 
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  الفرق بین الھمزتین

القطع فتكون مفتوحة أو مضمومة أو مجرورة أو أما ھمزة . أن ھمزة الوصل ساكنة دائماً : أولاً 
 )أَ، أُ ، إِ ( ساكنة 

  .أما ھمزة القطع فتكون في الفعل و الاسم والحرف . ھمزة الوصل تكون في الفعل و الاسم : ثانیاً 

أما ھمزة القطع فتثبت في البدء وفي . ھمزة الوصل تنطق في بدء الكلام وتسقط في الوصل : ثالثاً 
   .الوصل 

  مواطن ھمزة الوصل

 :أولاً في الأفعال 

  .اكتب ، اقرأ : الأمر من الفعل الثلاثي ، نحو 

  .انْدَفِعْ ، ابْتَكِرْ ، اشْتَرِ/  اندَفَعَ ، ابتَكَرَ ، اشْتَرَى :الماضي والأمر من الفعل الخماسي ، نحو 

  .خْرِجْ ، اسْتَولِ اسْتَ/ اسْتَخْرَجَ ، اسْتَولَى : الماضي والأمر من الفعل السداسي ، نحو  

  :ثانیاً في الأسماء 

  )اسم ، ابن ، ابنة ، امرؤ،امرأة ، اثنان ، اثنتان ( الأسماء السبعة 

  .اندفاع ، ابتكار ، اشتراء : مصادر الأفعال الخماسیة ، نحو  

  .استخراج ، استیلاء ، استقبال : مصادر الأفعال السداسیة ، نحو 

  مواطن ھمزة القطع

 :الأفعال أولاً في 

  .یَأْكُلُ ، یَأْمُرُ ، یَأْسِرُ / أَكَلَ ، أَمَرَ ، أَسَرَ : الماضي والمضارع من الفعل الثلاثي ، نحو  

  .أَكْرَمَ أُكْرِمُ أَكْرِمْ ، أَسْلَمَ أُسْلِمُ  أَسْلِمْ : الماضي والمضارع والأمر من الفعل الرباعي ، نحو  

  .نْدَفِعُ ، أَبْتَكِرُ، أَشْتَرِي أَ: المضارع من الفعل الخماسي ، نحو  

  :ثانیاً في الأسماء 

  .أَكْل ، أَمْر ، أَسْر : مصادر الأفعال الثلاثیة ، نحو  

  .إكرام ، إِسْلام ، إعلام ، إنجاز : مصادر الأفعال الرباعیة ، نحو 

  .أسماء ، أبناء ) : اسم ، ابن ( الجمع من 
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أخ ، أخت ، أب ، أم ، إبراھیم ، إسماعیل ، : ي قطع ، نحو كل الأسماء التي لا تكون ھمزتھا للوصل فھ
  .....إسحاق ، إنسان ، أنیس ، أمیر ، أموال ، أشیاء

أ ، إذ ، إذا، إذن ، ألا : جمیع حروف المعاني المبدوءة بھمزة ھمزتھا قطع ، وھي :  ثالثاً في الحروف  
  .، إنَّ ، أو ، أَيْ ، أيّ ، أیَّا ، ألاَّ ، إلى ، أم ، أمَا ، أمَّا ، إمَّا ، أنْ ، أنَّ 

  الخلاصة

 :مواطن ھمزة الوصل 

  .الأمر من الفعل الثلاثي 

  .الماضي والأمر والمصدر من الأفعال الخماسیة والسداسیة 

  .المفرد من الأسماء السبعة والمثنى منھا 

  :مواطن ھمزة القطع 

  .الماضي والمضارع والمصدر من الأفعال الثلاثیة  

  .والمضارع والأمر والمصدر من الأفعال الرباعیة لماضي ا 

  .المضارع من الأفعال الخماسیة والسداسیة  -ا( الجمع من  

  ) .سم ، ابن 

  .كل الأسماء التي ھمزتھا لیست للوصل ھي قطع 

  .كل حروف المعاني  
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  الثالثةالمحاضرة 

  الھمزة المتوسطة

   تعریف الھمزة المتوسطة

   .ك ءَس ، وراْأَون ، البَؤُل ، شُئِقاْ: مثالھا  في وسط الكلمةھي الھمزة التي تقع 

  ما تجب مراعاتھ في رسم الھمزة المتوسطة

 .معرفة حركة الھمزة وحركة الحرف الذي قبلھا : أولاً 

أنھا تُرسم على حرف من جنس الحركة  الأقوى ، سواء كان حركة الھمزة أم حركة الحرف : ثانیاً 
  .   الذي قبلھا 

  ترتیب حركات الإعراب من حیث القوة

  الكسرة. 
  الضمة.  
  الفتحة.  
  السكون.  

  حالات الھمزة المتوسطة

  المكسورة: أولاً

  . في مبادِئِنا الإسلامیة الرحمة بالمرأة : ما قبلھا مكسور  -

  . سُئِلَ ، رُئِيَ : ما قبلھا مضموم   -

  .بَئِسَ ، بَئِسَ : ما قبلھا مفتوح  -

   .أفْئِدة ، أسْئِلة : ساكن ما قبلھا  -

  )ئـ ( رُسمت على نبرة 

تُرسم الھمزة المتوسطة على نبرة إذا كانت مكسورة وما قبلھا مكسور أو مضموم أو مفتوح : القاعدة 
  . أو ساكن ؛ لأن الكسرة أقوى الحركات 
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 المضمومة: ثانیاً 

  .سنقرِئُك ، ناشِئُون : ما قبلھا مكسور  -

  .شُؤُون ، رؤُوس : مضموم ما قبلھا  -

  .یَؤُمُّ ، دَؤُوب : ما قبلھا مفتوح  -

  . تفاْؤُل ، أصدقاْؤُنا : ما قبلھا ساكن  -

  . ترسم الھمزة المتوسطة على نبرة إذا كانت مضمومة وما قبلھا مكسور  -١: القاعدة 

  .      وترسم على واو إذا كانت مضمومة وما قبلھا مضموم أو مفتوح أو ساكن  -٢

 المفتوحة: ثالثا 

  .رِئَة ، مِئَة ، لِئَام ، ناشِئَات : ما قبلھا مكسور  -

  .یُؤَلف ، بُؤَساء ، سُؤَال ، مُؤَرخ : ما قبلھا مضموم  -

  .رَأَى ، سَأَل ، قرَأَا ، نبَأَه : ما قبلھا مفتوح  -

  .مسْأَلة ، یسْأَل ، مَلأَى :  ما قبلھا ساكن  -

  .توسطة على نبرة إذا كانت مفتوحة وقبلھا مكسور ترسم الھمزة الم - ١:القاعدة 

  .وترسم على واو إذا كانت مفتوحة وقبلھا مضموم  - ٢ 

   .وترسم على ألف إذا كانت مفتوحة وقبلھا مفتوح أو ساكن  - ٣ 

 الساكنة: رابعاً 

  .جِئْت ، بِئْر ، مِئْزر ، اطمِئْنان : ما قبلھا مكسور  -

  .ؤْلم ، مُؤْمن ، مُؤْتمر ، جَرُؤْتُ رُؤْیا ، مُ: ما قبلھا مضموم  -

  .رَأْس ، نشَأْت ، لم یقرَأْه ، رَأْفة : ما قبلھا مفتوح   -

  .ترسم الھمزة المتوسطة على نبرة إذا كانت ساكنة وقبلھا مكسور  -١:القاعدة  

  .وترسم على واو إذا كانت ساكنة وقبلھا مضموم  -٢

   .مفتوح وترسم على ألف إذا كانت ساكنة وقبلھا  -٣
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  رسم الھمزة المتوسطة على السطر

 :ترسم على السطر في الحالات التالیة 

  .ضوءَه ، موبوءَة ، تبوُّءَك / تفاءَل ، تضاءَل ، تشاءَم : إذا كانت مفتوحة ومسبوقة بألف أو واو - ١ 

   .موءُودة ، یسوءُون ، مقروءُون : إذا لزم اجتماع ثلاث واوات  - ٢ 

  الخلاصة

 .المتوسطة ھي الواقعة في وسط الكلمة الھمزة -

تكتب الھمزة المتوسطة بمراعاة حركتھا وحركة الحرف الذي قبلھا حیث ترسم على حرف من جنس  -
  .الحركة الأقوى 

  .ترسم الھمزة على نبرة إذا كانت مكسورة أو مسبوقة بحرف مكسور  - 

وإذا . ضموم أو مفتوح أو ساكن ترسم الھمزة على واو إذا كانت مضمومة و مسبوقة بحرف   م - 
  .كانت مفتوحة أو ساكنة ومسبوقة بحرف مضموم 

و إذا كانت ساكنة وقبلھا . ترسم الھمزة على ألف إذا كانت مفتوحة وقبلھا حرف مفتوح أو ساكن  - 
  .حرف مفتوح 

  .وكذا إذا لزم الرسم اجتماع ثلاث واوات . ترسم الھمزة على السطر بعد واو أو ألف  - 

  ضاحاتإی

مشیْئَة ، بیْئَة ، بریْئَة ، : تُعامل الیاء الساكنة في الھمزة المتوسطة معاملة الحرف المكسور نحو  -
  .مضیْئَة ، بطیْئَة  
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  الرابعةالمحاضرة 

 الھمزة المتطرفة

  محاورال

  تعریف الھمزة المتطرفة.  
  القاعدة في رسمھا.   
  أحكامھا.   

  تعریفھا: أولاً 

 تُكتب في آخر الكلمةھي الھمزة التي 

  شاطِىء

  امرُؤ  

  أخطَأ  

  شيْء

  قاعدة رسمھا: ثانیاً 

 :ننظر في كتابتھا إلى حركة الحرف الذي قبلھا 

 .إذا كان مكسوراً تُكتب على یاء 

  .   إذا كان مضموماً تُكتب على واو 

  .إذا كان مفتوحاً تُكتب على ألف 

   .إذا كان ساكناً تُكتب على السطر 

  أحكامھا: ثالثاً 

 رسمھا على یاء 

ئشِئ ، أُنرِأ ، أُقدِئ ، صشِئ ، نازِیستھ: إذا كان ما قبلھا مكسوراً  -   

ئجِئ ، ملاجِئ ، لالِئ ، متلأیِّئ ، ھیِّئ ، سلِئ ، یمترِئ ، القالِاللآ     

 رسمھا على واو

ؤیُّؤ ، التھطُؤ ، جزُؤ ، التبارُؤ ، املُاللؤ: إذا كان ما قبلھا مضموماً  -   

.ؤ جُؤ ، جؤفُؤ ، التكارُؤ ، یجبُبؤ    
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 رسمھا على ألف

أدَأ ، لم یبجَأ ، ملجَأ ، لضَّأ ، توبَالن: إذا كان ما قبلھا مفتوحاً   

  .أ دَأ ، مبدَأ ، بنَأ ، یھرَأ ، لم یقرَأُ ، لن تقرَأ ، یقرَأُ ، قشَأٌ ، ینرَّمب

 رسمھا على السطر 

ء      زْء ، جرْء ، المبْ، عء شْء ، نفْك: إذا كان ما قبلھا ساكناً   

ءاْء ،أفاْء ، باْء ، ساْء ، شوْء ، مقروْء ، ضيْء ، بريْء ، فيْش  

  

   إیضاحات

: تصبح الھمزة المتطرفة متوسطة إذا اتصل بالكلمة ضمیر ، وتعامل معاملة الھمزة المتوسطة : أولاً   
 .شیئَك ...شیْئُك / أبناؤنا أبناءُنا فلذات أكبادنا ، شيْء / لأبنائِنا الحظ الأوفر من اھتماماتنا / أبناْء 

ف ساكن صحیح یوصل بما قبلھ كتبت إذا كانت الھمزة في كلمة منونة بالنصب وقبلھا  حر: ثانیاً  
  عبئاً ،/ عبْء: الھمزة على نبرة 

  دنیئاً ،/ جریئاً ، دنيْء/ دفئاً ، جريْء/ ھنیئاً ، دفْء/ ھنيْء

   .ردیئاً / رديْء

  الخلاصة

 .الھمزة المتطرفة ھمزة تكتب في آخر الكلمة 

  .  ننظر في رسمھا إلى الحرف الذي قبلھا  -

  .على یاء  فإذا كان مكسوراً رسمت -

  .وإذا كان مضموما رسمت على واو  -

  .وإذا كان مفتوحاً رسمت على ألف  -

  .وإذا كان ساكناً رسمت على السطر  -

   .أحكامھا  میر صارت الھمزة متوسطة ولھاإذا اتصل بالھمزة المتطرفة ض

الھمزة على  إذا كانت الھمزة في كلمة منونة بالنصب وقبلھا  حرف ساكن صحیح یوصل بما قبلھ كتبت
  .نبرة 
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  الخامسةالمحاضرة 

   نص تطبیقي

  لغتنا الجمیلة
 

نزل االله تعالى القرآن بھا على قلب نبیھ اناً ؛ فقد ءتعد اللغة العربیة من أرقى اللغات قدراً و أرفعھا شَا
محبوھا من دداً ، فبرع فیھا لقا صنع للبارعین فیھا سُأْأرتقاء وتاعطاھا ذلك أعلیھ الصلاة والسلام ف

عاجم ، فمنحوا علومھا كل غالٍ وثمین ، وبنوا لنا تراثاً لا یزال منظروا ھم الأءِالعرب ومن رفقا
فیھا  واأرتقائھم و رإثرھا العظیم في   أھا عن ئُالحضارات یشھدون بعظمتھ ، ولكن ربما سھا أبنا

 ءمن ضعفھ وعبر من الشاطِى أرِحدھم بأن أفھامھم فرموھا بالعقم والتخلف ، ولو أاً ثقیلاً على ءَعبْ
 ءبناً باراً بھا ؛ یرد عنھا شنَإعماق لعكف على خدمتھا والنھوض بھا حیاتھ  ولجعل من نفسھ لى الأإ

. ین ئالشان  

من ؤلى المإحب ئْْ أالدنیا و الآخرة ، وما من ش: ثنین إخیرین  فخر بلغتھ الا جمع بین ؤوما من امرِ
.من ذلك    

 
 لغتنا الجمیلة

 

االله تعالى القرآن بھا على قلب نبیھ  أنزل؛ فقد  شَأْناًتعد اللغة العربیة من أرقى اللغات قدراً و أرفعھا 
، فبرع فیھا محبوھا من  اًسُؤددصنع للبارعین فیھا  تألقاًو ارتقاءذلك  فأعطاھاعلیھ الصلاة والسلام 

وبنوا لنا تراثاً لا یزال منظروا  ، فمنحوا علومھا كل غالٍ وثمین ، الأعاجم رفقاْئِھمالعرب ومن 
فیھا  رأواو  ارتقائِھمالعظیم في    أثرھاعن  اأبناْؤُھالحضارات یشھدون بعظمتھ ، ولكن ربما سھا 

الشاطِئ من ضعفھ وعبر من  أحدھم برِئ أنفرموھا بالعقم والتخلف ، ولو  أفھامھمثقیلاً على  عبْئَاً
 شنَأَباراً بھا ؛ یرد عنھا  ابناًلعكف على خدمتھا والنھوض بھا حیاتھ  ولجعل من نفسھ  إلى الأعماق

.  الشانئین  

 شيء أحب إلى المؤمنالدنیا و الآخرة ، وما من :  اثنینجمع بین خیرین  إلافخر بلغتھ  امرِئوما من 
.من ذلك    

 
 التصویبات

.مفتوح متوسطة ساكنة وقبلھا حرف : شَأناً /  ناًءشَا  

.الماضي من الفعل الرباعي ھمزتھ قطع :  أنزل/ نزل ا   

.متوسطة ساكنة وقبلھا حرف مضموم :  سُؤدداً/ ددا سُأْ   

.متوسطة مكسورة وقبلھا ألف ساكنة :  رفقائِھم/ ھم ءِرفقا   

.متوسطة مضمومة وقبلھا ألف ساكنة :  أبناءُھا-أبناؤُھا/ ھا ئُأبنا   

.مصدر الفعل الخماسي ھمزتھ وصل  : ارتقائِھم/ رتقائھم إ   
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.متوسطة مفتوحة وقبلھا حرف ساكن صحیح یتصل بھا : عبْئَاً / اً ءَعبْ  

.  متطرفة مسبوقة بحرف مكسور :  برِئ/ أ برِ   

.متطرفة مسبوقة بحرف مكسور : الشاطِئ / ء الشاطِى  

.مفرد الأسماء الثمانیة ھمزتھ وصل :  ابناً/ بناًً إ  

.متطرفة مسبوقة بحرف مفتوح : شَنَأ / ء شنَ  

.متطرفة مسبوقة بحرف مكسور :  امرِئ/ ؤ امرِ    

.حرف معنى ھمزتھ قطع :  إلاّ/ الا   

.من الأسماء الثمانیة ھمزتھ وصل :  اثنین/ ثنین إ  

.متطرفة مسبوقة بحرف ساكن :  شيء/ ئْْ ش  
 

لسادسةالمحاضرة ا  

 الألف اللینة

 المحتوى
.تعریفھا   
.أسماؤھا  
.موطنھا   
:أحكامھا   

.في الأفعال  -  

.في الأسماء  -  

  .في الحروف  -

 

 تعریفھا:

  .الألف حرف علة لا یقع في أول الكلمة ، بل في وسطھا و آخرھا ، وھو ساكن مسبوق بفتح دائماً

  أسماؤھا

 . سمیت بذلك لعدم استقرارھا على رسم واحد ، فتارة تمد و تارة تقصر : الألف اللینة 

  . سمیت بذلك لمجیئھا من ھواء الفم : الألف الھوائیة 

) سما ، علا ، رُبا ( سمیت بذلك لامتدادھا في الرسم حیناً : الألف الممدودة والألف المقصورة 
  )رمى،بنى،التقى( رھا حیناً آخر ولقص

   



 ١١ 

  موطنھا

 .....................ساد ، شادي ، قال : تكون في وسط الكلمة 

الرُّبا ، أعطى ، جدوى ، انبرى مغطَّى ، استدعى ، مستشفى ، عدا ، بنى ، صحا : الكلمة تكون في آخر 
   ........................، إلى 

                           أحكامھا

 الألف في آخر الكلمة
:في الأفعال : أولاً   

،  یخبو/خبا،  یبدو/بدا یلھو/لھا، یخلو/خلا، یصحو /صحا، یتلو/تلا،  یشكو/شكا: الثلاثي   -
یعلو/ علا، یرجو/رجا، یحشو/حشا ،یعدو /عدا یدعو/دعا،  یجلو/جلا،  یصفو/صفا  
/ ، مضى  یقضي /، قضى  یشفي /شفي ،  یبكي /، بكى یلوي  /، لوى یمضي /، مضى یأوي/ أوى

إذا كانت الألف  :القاعدة  یبني /، بنى  یحكي /، حكى  یدري /، درى  یمشي /مشى ، یمضي 
رسمت مقصورة ، ویعرف أصلھا كانت منقلبة عن یاء سمت ممدودة ، وإذا منقلبة عن واو ر

رمیتُ ، رمیتَ / رمى : رفع متحرك ، نحو  إسناد الفعل إلى ضمیرأوببالمجيء بالفعل المضارع،
 ، رمینَا  

.......................عدوتُ ، عدوتَ ، عدونَا / عدا   
.سعیاً / عفواً ، سعى / عفا : أو من مصدر الفعل ، نحو   

.  رمیة / غفوة ، رمى / غفا : أو بالمجىء بمصدر المرة ، نحو   

توجد أفعال ترسم الألف فیھا ممدودة و مقصورة ؛ وعلة ذلك أن بعض العرب یجعل أصلھا یاءً : أ  
وبعضھم یجعلھا واواً ، و المرجع في ذلك المعاجم العربیة وكتب اللغة التي تناولت الأفعال 

.كتاب الأفعال لابن القوطیة : بالدرس ، منھا   

صغا ، عزا ، طغا ، سخا ، رثا ، محا ، جلا ، شكا : من ھذه الأفعال التي تقبل الرسم بالمد و القصر معاً 
.، حشا ، تلا ، نھا ، جبا ، عثا ، حبا    

ذوى ، روى ثوى حوى ، خوى ، دوى ، : كل فعل ینتھي بألف مسبوقة بواو ترسم ألفھ مقصورة : ب 
.، شوى ، طوى ، عوى ، كوى ، لوى ، نوى   

یحظى ، / یبلى ، حظي / بلي :  الأفعال الماضیة المنتھیة بیاء تكون الألف في مضارعھا مقصورة : ج 
یخفى ، / خفي   

/ یفنى ، قوي / یغنى ، فني / یعمى ، غني / یشقى ، عمي / یرضى ، شقي / یخشى ، رضي / خشي 
، ینقى / یقوى ، نقي   

.یھوى / ھوي   

  حاكى،  أغفى،  عرَّى، أشقى ،  أجرى، أثنى ،  أبقى،  ألقى،  أھوى،  غطَّى:الرباعي  -
. یا یع/ أعیا ، یا یح/  أحیا  

.ترسم الألف مقصورة في الفعل الرباعي  ما لم تسبق بیاء:  القاعدة   
انبرى ، انثنى ، تجلَّى ، انحنى ، ازدھى ، اشتكى ، اصطفى ، انقضى ،  :الخماسي  -

.ا یتزیَّ /تزیَّا . اعتلى ، انجلى ، انمحى ، اختفى ، ارتقى   



 ١٢ 

.ترسم الألف مقصورة في الفعل الخماسي ما لم تسبق بیاء: القاعدة   

.استدعى ، استولى ، استجلى ، استعدى ، استقصى : السداسي   

.    استحیا ، استعیا    

.ترسم الألف مقصورة في الفعل السداسي ما لم تسبق بیاء :القاعدة   

 الخلاصة

تكون ألفھ إما منقلبة عن واو أو یاء ، فإن كانت واواً رسمت ألفاً ممدودة ، وإن كانت : الفعل الثلاثي 
. یاء رسمت مقصورة   

.ھا مقصورة إلا ما سبق منھا بیاءلف فیترسم الأ: الأفعال الرباعیة و الخماسیة والسداسیة   

  

  سابعةالمحاضرة ال

 الألف اللینة في الأسماء  و الأدوات

   اللام الشمسیة واللام القمریة

  في الأسماء

  .الصِّبا ، الدنا ، الجفا ، العلا ، الخُطا ، العصا ، العشا : الثلاثیة 
  .لمى الھدى ، الغنى ، العمى ، الدُمى ، القرى ، نھى ، فتى ،  •
تكتب الألف في الاسم الثلاثي ممدودة إذا كانت منقلبة عن واو ، و مقصورة إذا كانت منقلبة : القاعدة  •

و یعرف أصلھا بالرجوع إلى المعاجم وملاحظة الفعل أو المصدر ، أو التثنیة ، أو الجمع ، أو . عن یاء 
  .الإفراد ، أو التصغیر ، أو الوصف 

  :بالمد وبالقصر نظراَ لثنائیة أصلھا ، منھا ھناك أسماء ترسم ألفھا  •
  .الرضا الرضى ، الضحا الضحى  •
  الموضوع الثاني  •
 . الأقوى ، الأعمى ، الجدوى ، السفلى ، الدنیا : الرباعیة  •

  .اسم علم : یحیى  •

  .المقوَّى ، المعمَّى ، المجلَّى ، الھدایا ، العطایا : الخماسیة  •

  .المستحیا ، المستعیا ،، المستولى ، المستوصى المستشفى ، المستدعى : السداسیة  •

  .   تكتب الألف في الأسماء الرباعیة والخماسیة و السداسیة مقصورة ما لم تسبق بیاء : القاعدة  •

 .كندا ، فرنسا ، إیطالیا ، تركیَّا ، إسبانیا ، بولندا : الأسماء الأعجمیة  •

  .موسى ، عیسى ، كسرى ، بخارى  •

موسى ، عیسى ، كسرى ، : ف في الأسماء الأعجمیة ممدودة إلا في أربعة أسماء ترسم الأل: القاعدة  •
   .لأنھا عوملت معاملة الأسماء العربیة نظرا لكثرة استعمالھا في اللسان العربي . بخارى 
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  :في الأدوات

إذا ، إذما ، ألا ، إلا ، ألاَّ ، أما ، أمَّا ، إمَّا ، أیا ، حاشا ، خلا ، عدا ، كلاَّ ، كلا ، كلتا ، لا ، : الممدودة 
 لمَّا ، لولا ، لوما ، مھما ، ھلا 

  .ھیا ، وا ، یا 

   .إلى ، بلى ، حتى ، سوى ، على ، عسى ، لدى ، متى : المقصورة 

  الألف اللینة في وسط الكلمة

  یقول/ یمیل     ،    قال / ل ما

  .  ترسم الألف في وسط الكلمة ممدودة دائماً : القاعدة 

   اللام الشمسیة واللام القمریة

 الشَّمس/ الُقَََمر                                

  اللاَّم/ السِّین                  الوَاو / التَّاء             الغَین / الألف 

  النُّون  / الشِّین                   الیَاء / الثَّاء              الفَاء / البَاء 

  الصَّاد/ الدَّال            القَاف / الجِیم 

  الضَّاد/ الذَّال           الكَاف / الحَاء 

  الطاَّء/ الرَّاء           المِیم / الخَاء 

   الظَّاء/ الزَّاي          الھَاء / العَین 

  القاعدة

 .على الأسماء فقط ، ولا تدخل على الأفعال و الحروف) ال ( تدخل  -

  .على الاسم فتجعلھ معرفة ) ال ( تدخل  -

  .القمریة تلفظ اللام فیھا ساكنة ) ال (  -

  .الشمسیة لا تلفظ اللام ، و یلفظ الحرف الذي بعدھا مشدداً ) ال (  -

  .“ أبغ حجك و خف عقیمھ  “الحروف القمریة تجمعھا جملة  -

لِلجمال : و تلفظ اللام مكسورة  تحذف الألف منھ ) ال ( رف بـإذا دخل حرف الجر على الاسم المع -
   .أنس ، للھوى عذاب 
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  ثامنةالمحاضرة ال

  التاء المربوطة و التاء المبسوطة

  الفھرس

 .مواطن التاء المبسوطة 

  .مواطن التاء المربوطة  

  .إیضاحات  

  .التاء المبسوطة و التاء المربوطةالتفریق بین  

   .ین التاء المربوطة و ھاء الضمیرالتفریق ب 

  

  

  )ت ( التاء المبسوطة 

 :مواطنھا 

  .شعتْ ، خشعتُ ، خشعتَ ، خشعتِخ -          

  .الماضي تكون مبسوطة دائماًالتاء التي تتصل بالفعل  -١

  .نبَت ، ثبَت ، مات ، صمَت ، بتَّ ، سكَت  -          

  .، یموتُ ، یصمتُ ، یبتُّ ، یسكتُینبتُ ، یثبتُ  -          

  .تْ ، متْ ، اصمتْ ، بتَّ ، اسكتْانبتْ ، اثب -          

  .مبسوطة دائما  التاء الأصلیة في الفعل الماضي و المضارع و الأمر تكون -٢

 .بنْت ، نبْت ، زیْت ، موْت ، صوْت ، سبْت  -     

  .بنات ، نبات ، فتیات ، قانتات ، شجرات  -     

  .بیوت ، زیوت ، یخوت  -             

  ) .أحضِرْ ( ، ھاتِ ) بعُدَ ( ھیھاتَ  -             

  . أنتَ ، أنتِ   -             

الوسط و في جمع التكسیر منھا تكون مبسوطة دائما ،  التاء الأصلیة في الأسماء الثلاثیة الساكنة -٣
  .وكذا التاء في جمع المؤنث السالم ، وفي أسماء الأفعال ، وفي الضمائر 

  .بیروت ، أوغاریت ، طالوت ، جالوت  -

، لیت ) “ ثم “ حرف عطف مثل ( ، ثُمَّتَ ) ت + ربَّ ( ،، رُبَّتَ ) “ لیس “ ت تعمل عمل + لا ( لات  -
  ) ” إن َّ“ أخوات  من( َ 

  .   التاء في الأسماء الأعجمیة و الحروف تكون مبسوطة  - ٤ 

  



 ١٥ 

  التاء المربوطة

 :مواطنھا 

  )تكون في الأسماء فقط (  

  فاطمة ، عائشة ، حمزة ، مئة: الأسماء المؤنثة و الصفات  - ١ 

  ...........شجرة ، الكبیرة ، القانتة ، الشاعرة

  : جمع التكسیر الذي لا ینتھي مفرده بالتاء المبسوطة  - ٢ 

  .الجباة / القضاة ، الجابي /  القاضي 

  . المشار بھ إلى البعید ) ثَمَّة ( ظرف المكان  - ٣ 

  إیضاحات

 شجرتكم/ رؤیتنا ، شجرة / رؤیة                   

  .إذا دخلت الضمائر على ما كانت تاؤه مربوطة بسطت التاء  - 

  .عزت ، ثروت ، حكمة / عزة ، ثروة ، حكمة               

إذا لم نرد العلمیة منھا رسمت التاء مربوطة ، وكذا إذا أردنا بھا العلمیة للعربي ، أما إن أریدت  - 
   .العلمیة لمسمى أعجمي فإنھا تبسط ، لعدم وجود التاء المربوطة في غیر لغة العرب 

  

  التاء المربوطة التفریق بین التاء المبسوطة و

 . التاء المبسوطة تنطق في الدرج وفي الوقف تاءً 

  .قضاة ، ھداة: ساكنان ، نحو    أما المربوطة فتنطق في الدرج تاء و في الوقف ھاء ، ما لم یلتق   

  التفریق بین التاء المربوطة و ھاء الضمیر

 . الوصل تاءً و في الوقف ھاءً التاء المربوطة تنطق في 

  . تنطق في الوصل و في الوقف ھاء الضمیر ف أما ھاء
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  تاسعةالمحاضرة ال

  الحروف التي تحذف في الكتابة

  حذف ھمزة الوصل

 باسم الأمم المتحدة نرحب بالوفود/ بسم االله الرحمن الرحیم  -

  إن الصحابي الجلیلَ حذیفةَ/  حذیفة بنُ الیمان صحابيٌ جلیل  -

  . حذیفة ھو ابن الیمان / ابنَ الیمان روى أحادیث كثیرة 

  أسلمت ھند بنة عتبة بعد استشھاد حمزة رضي االله عنھ

  .بنة الأكرمین / ابنة الأكرمین ، یا بن / یا ابن  -

  أبنك سعد أم سعید ؟ أختبارك قریب أم بعید ؟ -

 القاعدة

وتبقى في غیر ھذه ) الرحمن الرحیم  بسم االله( في عبارة ) اسم ( تحذف ھمزة الوصل من كلمة  -
  .العبارة 

إذا وقعتا بین علمین الأول ابن للثاني وتعربان صفة  ، ) ابن ، ابنة ( تحذف ھمزة الوصل من كلمتي  -
  .ولم تقعا في أول السطر

  .إذا سبقتا بأداة نداء) ابن ، ابنة ( یجوز حذف ھمزة الوصل من  -
  . ھام تحذف ھمزة الوصل إذا سبقت بھمزة الاستف -

  حذف الألف في الحروف والأسماء

 ما ،+ لـ = ما ، لمَ + بـ = بمَ ما ، + عن = ما ، عمَّ +من = ممَّ  -

  .ما = حتى = ما ، حتام + على = ما ، علامَ + إلى = إلامَ 

  . إلاه / الرحمان ، إلھ / بسم االله الرحمن الرحیم  -

  ذالك/ ھاذان ، ذلك / ھذان  ھذه ،/ ھاذا ، ھاذه / ھذا   -

  .ھاأنذا / ھاھنا ، ھأنذا / ھاؤلاء ، ھھنا / ھؤلاء    

  .طاه / إسماعیل ، طھ / إسحاق ، إسمعیل / إسحق  -

  . مئة  -.لاكنَّ / لكنَّ  -

  القاعدة

 .عندما یدخل علیھ حرف الجر اختصاراً ) ما ( تحذف ألف اسم الاستفھام  -

  .بھ االله تعالى ، وتثبت لغیره تمییزاً تحذف ألف الرحمن إذا أرید  -

  .اختصاراً ) إلھ ( تحذف ألف كلمة  -

  .لكثرة الاستعمال ) ھأنذا ( تحذف الألف من أسماء الإشارة ، و  -

  . تحذف الألف من بعض الأسماء و الحروف لكثرة الاستعمال أو للتمییز بین كلمتین  -

   .اللبس  بلا ألف بعد النقط لزوال) مئة ( ترسم كلمة  -
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  حذف الألف في الأفعال

 )الفعل المعتل الناقص . ( لم یسعَ ، اسعَ / یسعى 

  .سعتْ ، سعوا 

  )الفعل المعتل الأجوف . ( لم ینلْ ، نَلْ / ینالُ 

  .نلتُ ، نلتَ ، نلتِ 

  . تحذف الألف من الفعل المضارع الناقص والأجوف حال     الجزم وفي الأمر منھ : القاعدة 

الألف من الفعل الماضي الناقص إذا اتصلت بھ تاء التأنیث أو واو الجماعة ، ومن الفعل تحذف  -
  .الأجوف إذا دخلتھ التاء المتحركة 

  حذف الواو

  .لم یدنُ ادنُ / لم ینمُ انمُ ،   یدنو / لم یعلُ اعلُ  ، ینمو / یعلو 

  .لْ لم یحلْ ح/ لم یكنْ كنْ ،  یحول / لم یقلْ قُلْ   ، یكون / یقول 

  ھاون/ ناوس ، ھاوون / داود ، ناووس / طاوس ، داوود / طاووس  

ویجوز . تحذف الواو من الفعل المضارع الناقص و الأجوف حال الجزم ، وكذا الأمر منھما : القاعدة 
  . بعض الكلمات كراھة توالي واوین حذفھا في

  حذف الیاء

 قاضي المدینة عادل ، ، القاضي العادل یحبھ االله 

  .إنَّ قاضيَ القریة عادلٌ 

  أنعم بقاضٍ عادل ، وعظنا قاضٍ مخلص

  لم یسرْ سرْ/ یسیر ............. لم یشترِ اشترِ / یشتري 

إذا كان نكرة مرفوعاً أو ) كسرة  معرب آخره یاء قبلھا اسم(تحذف الیاء من الاسم المنقوص : القاعدة 
   .جزومین وكذا الأمر منھما ومن الفعل المضارع الناقص والأجوف الم. مجروراً 

  حذف النون

 )لن تنالوا البر حتى تنفقوا ( ، ) ولا ینالون من عدو نیلاً ( قال تعالى 

  .لن تسبقا ، تسبقي / لا . لا تنالوا من عدوكم غدراً 

  .، أطیعا  ، أطیعي ...) وأطیعوا االله (  

  بحرا المغرب ساحران/ البحران.مسلمو الصین صابرون/ المسلمون 

كل فعل مضارع اتصلت بھ واو الجماعة أو ألف الاثنین ( تحذف النون من الأفعال الخمسة : القاعدة  
وتحذف من جمع المذكر السالم والمثنى إذا . حال الجزم والنصب وكذا الأمر منھا ) أو یاء المخاطبة 

   .أضیفا إلى ما بعدھما 
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  تطبیق على حذف النون

  
  

العاشرةالمحاضرة   

 التي تزاد في الكتابةالحروف 

   الوصل بین كلمتین

  الحروف التي تزاد في الكتابة

  زیادة الألف: أولاً 

  .اتَّبَعُوا ، لم یَتَّبِعُوا ، اتَّبِعُوا 

  إن قالوا أصابوا ، وإن دُعُوا: ھم القوم 

  أجابوا ، وإن أَعطَوا أطابوا وأجزلوا

  .یدنو ، أدنو ، ندنو / یصبو ، أصبو ، نصبو 

  .صانعو المجد خالدون: صانعون . لاعبو الفریق مدربون : لاعبون 

   .شاھدتُ قمراً بین النجوم ، أعطني جزءاً من اھتمامك 

  .تسلقتُ شجرةً  ، صار الثلج ماءً ،) فإنَّ جھنم جزاؤكم جزاءً موفوراً (  

  : قال الشاعر  -   

  لایمتطي المجدَ مَنْ لم یركبِ الخطرا   

  و لا ینالُ العلا مَنْ قدَّم الحذرا                                 
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 القاعدة

بعد واو الجماعة في الفعل ) تفرق بین واو الجماعة والواو الأصلیة في الأفعال ( تزاد الألف الفارقة  -
الجماعة في جمع الماضي والمضارع والأمر ، ولا تزاد بعد الواو الأصلیة في آخر الفعل ، ولا بعد واو 

 .المذكر السالم 

( تزاد ألف تنوین النصب في الأسماء النكرات غیر المختومة بتاء مربوطة ، أو بھمزة مسبوقة بألف  -
  ) .لا تقع الھمزة بین ألفین 

   .تزاد ألف الإطلاق في الشعر خاصة  -

  

  زیادة الواو 

 ) .أصحاب ( موسى علیھ السلام من أولي العزم  -

  . صاحبات ) : ت الأحمال أجلھنَّ أنْ یضعنَ حملھنَّ و أُولا(  -

  ) .أُولئك أصحاب الجنة (  -

  .فتح عمرو بن العاص رضي االله عنھ مصر  -

) أولي ( الملحقتین بجمع المذكر السالم وذاك للتفریق بین) أولو ، أولي ( تزاد الواو في  -:القاعدة  
. فأضیفت الواو للتفریق بینھما ) الى ، الى ( واحد  قبل نقط الحروف حیث الرسم فیھما) إلى ( وبین 

  .الملحقة بجمع المؤنث السالم ) أُولات ( وتضاف في 

 . قبل النقط ) إلیك ( بینھ وبین  الدال على الجماعة للتفریق) أُولئك ( تزاد الواو في اسم الإشارة  -

  )عمر ( للتفریق بینھا وبین ) عمرو ( تزاد الواو في كلمة  -

  ترط في زیادتھا أن یكون علماً غیر مضاف إلى ضمیرویش

( أو منسوب ) عُمَیر ( ر، وغیر مصغَّ) العَمْر: ال ( ، ولا مقروناً بـ ) عَمْرُك ، عَمْرُھم ، عَمْرُھا ( 
  :، و غیر منون تنوین نصب ، قال متمم بن نویرة ) عَمْري

   المشقَّر ألمعاوغیَّرني ما غال قیساً و مالكاً      وعَمْراً و جزءاً ب

  الوصل بین كلمتین

 ) : ٩٠٠( إلى )  ٣٠٠( یجوز الوصل وعدمھ في الأعداد من  -

  .تسع مئة / خمس مئة ، تسعمئة / ثلاث مئة ، خمسمئة / ثلاثمئة 

  یوم إذ،/ یومئذٍ : وتكتب متصلة ) إذ ( تضاف ظروف الزمان إلى   -

  آن إذ/عصرإذ ، آنئذٍ/ وقت إذ ، عصرئذٍ / ساعة إذ ، وقتئذٍ / ساعتئذٍ 

  ..........وقت ذاك / آن ذاك ، وقتذاك / حین ذاك ، آنذاك / حینذاك 

أنت ممنَّ : ”ما“یدغمان وتبقى الألف في ) ما ( أو ) مَنْ ( إذا دخل حرف الجر على الاسم الموصول  -
   یحبون العلم ، كُلْ مما یلیك ،

 ما ، + حیث / ما ، حیثما + كیف / ما ، كیفما + ك / كما 
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  ........................ما + بین / ما ، بینما + رب / ربما 

  قلَّ ما ،/ طال ما ، قلَّما / طالما : على بعض الأفعال ) ما ( تدخل  -

  .حبَّ ذا ، لا حبذا ) حبَّذا ( ویجب الوصل في الفعل . فیجوز فیھا الوصل و الفصل . كثر ما / كثرما  

إنما ، أنما : وصلت بھا ) إنَّ أنَّ لیت لكنَّ لعل ( الكافة على الحروف المشبھة بالفعل ) ما(إذا دخلت   - 
  .، لیتما ، لعلما 

 إنْ لا ، / إلاَّ  -

  .أنْ لا / ألاَّ  -

  .لـ أنْ لا / لئلاَّ  -

   .ھل لا / ھلاَّ  -

  

  الحادیة عشرةالمحاضرة 

  علامات الترقیم

  التعریف

وضع رموز اصطلاحیة معینة بین الجمل أو الكلمات لتحقیق أغراض تتصل : الترقیم في الكتابة  -
   .بتیسیر عملیة الإفھام من جانب الكاتب ، وعملیة الفھم على القارئ 

  أغراض الترقیم

 .الفصل بین أجزاء الكلام  -

  .تحدید مواضع الوقف ، حیث ینتھي المعنى أو جزء منھ  - 

  .إبراز انفعالات الكاتب من تعجب و استفھام و غیره  - 

  .توضیح العلاقات بین الجمل ، والتراكیب  - 

  أشھر علامات الترقیم

 ) إني: قال االله ( توضع بعد فعل القول و ما یشبھھ ( : ) النقطتان  -١

  ............أجاب ، سأل ، صرخ ، ردَّ : یشبھ القول     

  .الامتحان في غدٍ : متى الامتحان ؟ فأجابني : سألت المدرس     

  :وتستخدم النقطتان بعد كلمة یراد شرحھا أو تفصیلھا  

  .....شھادة : بُني الإسلام على خمس     

أبنائي ، وأحنو      علیھم ، إذا نابھم الدھر وقف  أعلم: توضع بین الجمل المتتابعة ) ، ( الفاصلة  -٢
  .إلى جوارھم ، وأدعو االله لھم 

یبنى : توضع بعد الجملة المطولة ، ویكون ما بعدھا تفسیراً لما قبلھا ) ؛ : ( الفاصلة المنقوطة  -٣
 .المنادى المفرد العلم على الضم ؛ لأنھ في محل نصب 
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  .بدا الھلال فصمنا الشھر : الجملة ، أو نھایة الفقرة توضع في نھایة ( . ) : النقطة  -٤

  ھل تزودت للامتحان ؟: توضع في آخر السؤال ) : ؟ ( إشارة الاستفھام  – ٥

توضع بعد كلام فیھ تعجب من أمر أو شئ أو التمني ، التحذیر ، الإغراء ، ( ! ) : إشارة التعجب  –٦
، الصدق !، إیاك و المراء ! ، لیت الشباب یعود یوماً ! ر ما أعذب المط: الدعاء ، الفرح ، أوالاستغاثة 

 ! ........................... الصدق 

لا - معاشر الأنبیاء  -نحن : تحصران جملة تعترض بین كلامین متصلین ) :  -- ( المعترضتان  –٧
  . نورث 

من كذب عليَّ متعمداً  “: یحصر فیھا الكلام المأخوذ من قول أو كتاب ) : “ “ ( علامة التنصیص  –٨
  “فلیتبوَّأ مقعده من النار 

ذھبت إلى أبھا ، وصعدت السودة ، و زرنا : توضع بدلاً من كلام محذوف ( .... ) : نقاط متكررة  –٩
 إلخ...............الحبلة ، و 

( سود الذھب الأ: یوضع داخلھما كلام أو عنوان  أو ترجمة وكل ما نرید إبرازه (  ) : القوسان  -١٠
  . ھدیة الأرض ) البترول 

النبي من ] رب [ وصل عبد : یوضع بینھما زیادات الكاتب على النص [  ] : القوسان المربعان  -١١
   .مكة 

  نص تطبیقي
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  ثانیة عشرةالمحاضرة ال

   الرسالةو المقال

  المقال

سریعة خالیة من ھو فن أدبي أو قطعة نثریة محددة الطول ، و محددة الموضوع ، تكتب بطریقة 
  . التكلف و إرھاق الكاتب ، تعبر عن شخصیة صاحبھا

  صفات المقال الجید

 .التركیز على المعنى  -

  .الاختصار  -

  .البعد عن الغموض  -

  .حسن العرض  -

  .فصاحة اللغة وحسن الخط  -

  .الخلوص إلى نتائج واضحة وبارزة  -

  أنواع المقال

 .الكاتب عن ذاتیتھ وفكره وعاطفتھ  یعبر فیھ: المقال الذاتي  -أولاً 

یتناول الكاتب فیھ فكرة بجدیة وموضوعیة ، مبتعداً عن عواطفھ الذاتیة : المقال الموضوعي  - ثانیاً 
  .    غالباً 

  مراحل كتابة المقال الموضوعي

 .اختیار الموضوع  -

  .تحدید الھدف  -

  .اختیار العنوان المناسب  -

  .وحشد الأدلة والشواھد المدعمة  الإلمام بأطراف الموضوع ، -

  ) .مسودة ( الكتابة الأولیة للموضوع  -

  .قراءة النص بأناة وتصحیح الزلات الإملائیة ، والنحویة ، وغیرھا -

   .كتابة المقال بصورتھ النھائیة  -

  الإطار الفني

 .توسط العنوان  -

التقدیم  للفكرة : وتحوي ما یلي  البدء بھا بعد ترك مسافة قصیرة من بدایة السطر ،: المقدمة  -
  .ملخص الفكرة بإیجاز  المتحدث عنھا ، أو

وتعرض فیھ الأفكار بتسلسل ومنطقیة مع .یبدأ فیھ الكاتب بعد ترك مسافة من أول السطر : العرض  -
  .وفیھ تبرز مھارة الكاتب . عرض الأدلة والبراھین ومناقشة ما ینقضھا 
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الغالب تلخیصاً للموضوع ، وذكر  بدئھا إلى جھة الیسار قلیلاً ، وتكون فيیأخذ الكاتب في : الخاتمة  -
   .انتھى إلیھا ، عرض المقترحات والتوصیات  أھم النتائج التي

  الرسالة الإداریة

 :الأصول التي تُراعى في كتابتھا 

  .البدء بالبسملة تبركاً  -

  .حسن اختیار لقب المرسل إلیھ  -

  .تتاحیة التحیة الإسلامیة الاف -

  .حسن عرض الموضوع ، بلغة فصیحة مفھومة وخط حسن  -

  .ذكر معلومات كافیة عن صاحب الرسالة ؛ من مؤھلات وغیرھا  -

   .الانتھاء بتحیة ختامیة مناسبة  -

 .ذكر الاسم كاملاً و العنوان والھاتف وكل ما ییسر الاتصال بالمرسل   -

   .التوقیع  -

  اتباعھا في الرسالةالجوانب الفنیة الواجب 

 .نظافة الورقة وعدم تكسرھا  -

  .جمال الخط ؛ فھو ادعى للنظر في الرسالة  -

  .حسن التنسیق في الكتابة ، و الاختصار غیر المخل  -

  فائدة

   الكتابة تبرز ثقافة الكاتب و مكانتھ

  الثالثة عشرةالمحاضرة 

  التلخیصو  التقریر

 التقریر

  .إجمالي لما دار في مجلس ما أو لفحص حالة معینة وصف تفصیلي أو : التقریر 

وھو ضرب من ضروب الرسالة الإداریة ، وقد یتم بناء على طلب من جھة ما ، وقد یكون لتحقیق 
  .أغراض خاصة 

  ما ینبغي مراعاتھ عند كتابة التقریر

 .تحري الدقة والموضوعیة  -١

  . التأكد من صحة المعلومات  -  ٢

   .المعلومات الصدق في إدلاء  -  ٣

  )كالصداقة ، والبغض ، والمصلحة ( عدم تدخل الأغراض الشخصیة في كتابة التقریر  -  ٤
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  خطوات كتابة التقریر

 .   تحدید الھدف من كتابة التقریر ومعرفة حدوده  -أ  

  . جمع المعلومات بدقة وموضوعیة  -ب   

  . تصنیف المعلومات والحقائق وتحلیلھا تحلیلاً علمیِّا  - ج   

  . التوصل الى نتائج وقناعات معینة  -د   

  .صیاغة التقریر  -ھـ  

  ما یجب في صیاغة التقریر

لابد من مقدمة یبین فیھا الكاتب الدوافع التي دعتھ إلى كتابة التقریر والمعلومات التي استعملھا في  -
 .اتخاذ قراراتھ 

  .عرض مسلسل ومرتب للبیانات التي یراھا مھمة في توضیح آرائھ ومعلوماتھ  -

  .خاتمة موجزة یوضح فیھا كاتب التقریر رأیھ حیال الحالة أو الشخصیة التي ھي موضوع التقریر  -

  .إعادة قراءة التقریر قراءة متأنیة لاستدراك ما فاتھ أو تصحیح ما أخطأ فیھ سھواً  -

  التلخیص

في كلمات قلیلة ، دون إخلال ) أو النص ( ھو التعبیر عن الأفكار الأساسیة للموضوع : ص التلخی
 .بالمضمون أو إبھام في الصیاغة 

ویطلق على خلاصة الكتاب المطول الذي یقدم للقراء بطریقة مشوقة مستوعبة جمیع العناصر الھامة 
  .في الأصل 

  خطوات التلخیص

 . ؛ لتكوین فكرة عامة حول الموضوع قراءة النص قراءة استكشافیة  -١

قراءة ثانیة لتحدید العناصر الأساسیة في النص ، ویمكن الاستعانة بوضع عنوانات جانبیة لتلك  -٢
  .العناصر ، أو وضع خطوط رفیعة تحتھا 

  .تحدید العناصر والأفكار الأساسیة التي یقوم علیھا النص  -٣

 .شكل مسودة  صیاغة النص بأسلوب الكاتب الجدید على -٤

قراءة المسودة قراءة متأنیة لمعرفة مدى تحقیقھا للھدف ، وتصحیح الأخطاء النحویة و الإملائیة  -٥
  .والأسلوبیة إن وجدت 

  .كتابة النص الجدید كتابة جیدة بعد التأكد من ملاءمتھ وصحتھ  -٦

  ما یجب مراعاتھ في التلخیص

 .المتعددة الواردة في الأصل الاستغناء عن التفاصیل والمناقشات  - أ 

  .عدم تحریف أو تشویھ المعلومات الواردة في الأصل  - ب 

  .عدم إھمال المراجع والأدلة والبراھین التي اعتمد علیھا النص الأصلي  - ج 

  .ذلك إثراء للنص الأصلي  نویھات یضیفھا الكاتب إذا رأى فيلا بأس من ذكر تعلیقات أو ت -د 
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إلى طول الموضوع الأصلي تختلف باختلاف تكثیف النص “ الملخص “ طول إدراك أن نسبة  - ھـ 
الأصلي ؛ فقد یكون النص الأصلي مركزا تركیزاً واضحاً لا تستطیع أن تختصره كثیراً ؛ مثل التعریفات 

  .أو الخلاصات النحویة 

  

  الرابعة عشرةالمحاضرة 

  البحثُ في المعاجم العربیة

  ربیةالمدارس المعجمیة الع

 .مدرسة القافیة  -أولاً 

  .المدرسة النطقیة  - ثانیاً 

  . المدرسة الجذریة  - ثالثاً 

  

  مدرسة القافیة

  .الصحاح  رابع الھجري من خلال معجمالجوھري في القرن ال: مؤسّسھا 
فصلاً ، معتمداً على الترتیب ) ٢٨(باباً ، وقسم كل باب إلى ) ٢٨(قسم الجوھري معجمھ إلى : منھجھا 

  ) .جذرھا (الألفبائي للأحرف العربیة  وعلى أصل الكلمة 
مع مراعاة الحرف الثاني ، ،باب الحرف الأخیر فصل الحرف الأول: طریقة البحث عن الكلمة فیھا 

في ) علم (  ونبحثُ عن) علم ( في ) استعلم ( فنبحث عن  كلمة . وذلك بعد إعادة الكلمة إلى أصلھا 
  .باب المیم فصل العین 

 برز معاجم ھذه المدرسةأ

  .لسان العرب لابن منظور  )١
  . القاموس المحیط للفیروزآبادي  )٢
   .تاج العروس للزبیدي  )٣

  

  المدرسة النطقیة

ظھرت ھذه المدرسة في العصر الحدیث، ویعتمد البحث عن الكلمة في معاجمھا على إبقاء الكلمة كما 
لأنھا لیست من الكلمة ) أل التعریف(حذف ھي في النطق دون حذف أو إضافة أي شيء إلیھا باستثاء 

ویشبھ البحث عن الكلمة في ھذه المدرسة معجم  .رف الأول فالثاني فالثالث وھكذاكما ننظر في الح
المورد ، والمعاجم الأجنبیة التي یتم البحث فیھا عن الكلمة من خلال واقعھا ، وعبر الحرف الأول 

  ....فالثاني 

  أبرز معاجمھا

  لجبران مسعودالرائد  )١
 .... المعجم العربي الحدیث لخلیل الجر  )٢

الموسوعة العربیة : لك ومن ذ. تستخدم كافة الموسوعات العربیة المعاصرة المنھج النطقي : ملاحظة 
  .العالمیة 
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  المدرسة الجذریة

 جري من خلال معجمھ أساس البلاغةالزمخشري في القرن الخامس الھ: مؤسّسھا 
  : منھجھا 

فصلاً، معتمداً على الترتیب الألفبائي ) ٢٨(باباً ، وقسم كل باب إلى ) ٢٨(الزمخشري معجمھ إلى قسم 
  .)جذرھا ( یة ، وعلى أصل الكلمة للأحرف العرب

  طریقة البحث عن الكلمة فیھا

وھذه المدرسة . یتم البحث من خلال باب الحرف الأول فصل الحرف الثاني ، مع مراعاة الحرف الثالث 
  . مدرسة القافیة تعتمد    جذر الكلمة مثل 

  .في باب الشین فصل الراء ) : شرد( 

 أبرز معاجم ھذه المدرسة 

  .أساس البلاغة للزمخشري  )١
  . محیط المحیط للبستاني  )٢
  .أقرب الموارد للشرتوني  )٣
 .الوسیط ، والوجیز ، وھما لمجمع اللغة العربیة بالقاھرة  )٤

  

  

  

  

  

  

  إمنیاتي لكم بالتوفیق


